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YUCATÁN

YYuuccaattáánn  ccoonnttiinnúúaa  ssiieennddoo  eell  eessttaaddoo  
ccoonn  mmeennoorr  iinncciiddeenncciiaa  ddeelliiccttiivvaa  ddeell  ppaaííss  

Yucatán continúa siendo el estado 
con menor incidencia delictiva del país 

  HHaayy  qquuee  ggeenneerraarr  mmááss  ppoollooss  ddee  ddeessaarrrroolllloo
eenn  eell  iinntteerriioorr  ddeell  eessttaaddoo::  RReennáánn  BBaarrrreerraa,,

pprreessiiddeennttee  ddee  llaa  AAssoocciiaacciióónn  ddee  CCiiuuddaaddeess  CCaappiittaalleess  ddee  MMééxxiiccoo

 Hay que generar más polos de desarrollo
en el interior del estado: Renán Barrera,

presidente de la Asociación de Ciudades Capitales de México
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EDITORIAL 

Así como no hay plazo que no se cumpla, no hay año 
que no termine. El 2022 ha llegado a su fin y nos ha 
dejado cosas buenas, malas y mucho qué reflexionar 

para el 2023.

Tras más de 2 años de pandemia, en el 2022 por fin 
pudimos ver superada esta crisis que tanto afectó la vida 
de todas las personas en el mundo. El COVID-19 aún existe 
y sigue poniendo en riesgo la vida de muchas personas, 
pero ya es un mal controlable y de bajo riesgo gracias a las 
campañas de vacunación. La economía se ha reactivado y, 
más importante, podemos volver a convivir con familiares 
y amigos.

Estos tiempos, que fueron muy oscuros por algunos 
momentos, nos deben servir para valorar lo poco o mucho 
que tengamos, así como las relaciones con nuestros seres 
queridos.

Desafortunadamente, este año también trajo cosas 
terribles. La guerra entre Rusia y Ucrania ha cobrado 
cientos de miles de vidas y ha obligado a migrar a millones 
de personas que huyen de la muerte y la violencia en 
busca de refugio. Ucrania ha demostrado ser un país de 
gente fuerte y orgullosa, capaz de defenderse ante un 
despiadado ejército invasor. Su gallardía ha hecho que 
se gane el respeto y apoyo de los países occidentales… 
por lo menos de algunos, pues nuestro presidente parece 
decantarse a favor del embate del presidente Vladimir 
Putin.

Feliz Año 
Nuevo

LA REVISTA PENINSULAR
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 Esperemos que este 2023 sea un año en el que la 
paz y la razón pesen sobre cualquier otro interés 
para que podamos ver terminado este conflicto 
armado que tanta miseria ha traído al mundo.
 
Desde un plano nacional, el 2022 nos volvió a 
mostrar la intensa polarización qué hay en el 
país. Los debates sobre la militarización y la 
reforma electoral propiciaron manifestaciones 
significativas en todo el país que nos hacen ver 
dos polos de opinión muy distintos. Ojalá que en 
el 2023 esto sirva de oportunidad para generar 
acuerdos que satisfagan a todos los sectores, 
pero, sobre todo, que se respete el orden 
constitucional mexicano.

El 2023 será escenario de elecciones en Estado 
de México y Coahuila, cuyos resultados darán 
un panorama claro sobre qué se podrá esperar 
en la elección del 2024. ¿Podrá la oposición 
demostrar competitividad o la victoria de Morena 
es inminente?

De igual manera, al ser la antesala de las 
elecciones del 2024, en el 2023 conoceremos a 
quiénes encabezarán las candidaturas de los 
próximos comicios. La carrera de los aspirantes 
ha sido larga y desgastante, pero por fin llegamos 
al momento de la verdad. Tanto a nivel federal, 
como estatal y municipal, veremos el surgimiento, 
la caída y la consolidación de personas que 
buscarán participar en las elecciones del 
2024. Desde La Revista Peninsular, le daremos 
seguimiento a todos estos aspirantes para que 
usted los pueda conocer y así pueda emitir un 
voto informado cuando llegue el momento.

La Revista Peninsular le agradece su confianza 
y preferencia pues es lo que nos ha permitido 
mantenernos como la revista de análisis político 
más importante del sureste mexicano. Asimismo, 
agradecemos a nuestro equipo, colaboradores y 
patrocinadores ya que esto tampoco sería posible 
sin sus valiosas aportaciones.

¡Muchas gracias a todos y feliz Año Nuevo!
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Cuando uno ve a la cantidad de 
chamacos en edad escolar, 
hacer cola en las dependencias 

federales que regalan dinero…nos 
queda claro que la siguiente elección 
será con resultados totalmente 
inesperados. Esos panistas que creen 
que ya ganaron, deberían dar una 
vuelta allá por la colonia México, 
donde se enfilan los estudiantes 
y los ninis, a sacar sus registros 
para extender la mano y cobrar lo 
que les regala Morena de nuestros 
impuestos. 

El mal gusto caracteriza a casi la 
mayoría de los políticos pero lo naco 
—siendo cabalmente racistas— le 
florece en especial a los del PAN que 
se creen de sangre azul.

Esto viene a colación por la reciente 
posada de empleados del gobierno 
del Estado que dicho sea de paso, 
nos costó mucho dinero a los 
contribuyentes porque literal, 
volcaron la casa por la ventana, por 
el número de invitados (casi todo el 
aparato oficial) aunque también se 
vieron piojos al ofrecer apenas dos 
chevas por cabeza a lo largo de seis 
horas de festejo. 

Pues yendo al grano, qué mal se 
vio el gober Vila arengando a una 
empleada de su gobierno para que 
se tire al sueldo y literal, “se ponga 
jot” para ejecutar “el baile de Anita”, 
mostrando desde las amígdalas 
¡hasta el alma! y todo por una rifa y 
un concurso de baile.

Estuvo tan grueso el episodio 
musical —a juzgar por las caras de 
asombro que pusieron— que varias 
funcionarias cercanas al señor Vila 
se persignaron mientras el gober 
mostraba todos los dientes muerto 
de risa. 

En un vídeo se nota que las más 
puritanas fueron la tesorera Rosas 
Moya y la secretaria de Turismo, 
que no ocultaron su asombro ante 
la destreza de la joven exhibicionista 
cuando movía las caderas y se 
contoneaba semi acostada en el 
suelo, delante de los ojotes bien 
abiertos del gran anfitrión.

Ojalá que no pase a más ese 
exabrupto del Ejecutivo que no supo 
frenar los ímpetus cadenciosos 

Y pensar que a doña Ivonne Ortega 
por menos la cruficaron y no le 
perdonaron nada, menos salir en ropa 
deportiva haciendo aeróbics. Vaya 
que los tiempos cambian algunas 
personas terminan mordiéndose la 
lengua.

En días pasados se reunieron las 
varias tribus morenistas que se 
conforman por los fundadores, 
los arribistas (ex panistas y ex 
perredistas) los rolandistas (puros 
ex priistas) y hasta los puros y castos 
que creen ser los elegidos porque 
llegaron cuando nadie tenía un peso.

Brindaron con bebidas espirituosas 
y ricas viandas pese a sus odios y se 
juraron amor eterno con el corazón 

Especial  / La Revista 
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por delante. Todo sea por la nómina, 
perdón, por el pueblo. 

Reforzando el anacado gusto de los 
panistas, peor que mal se vio el clavadista 
Rommel Pacheco con su broma de Santos 
Inocentes que sembró como tal pero que 
en realidad es un deseo oculto: resulta 
que subió a su instagram una fotografía 
como le gusta, exhibiéndose con el dorso 
desnudo, en ropa interior, junto a los pies, 
suponemos de algún amigo hombre, y la 
leyenda “onlyfans” dando a entender que 
abrió su cuenta privada en aquella red. 
Sin embargo, al picarle a una liga que 
acompaña la imagen, ésta direccionaba 
a su cuenta de facebook con otra imagen 
de Feliz Dia de los Santos Inocentes. Dicen 
los que saben que es un deseo reprimido 
del legislador que quizá saque del closet 
apenas muestre sus cartas en unos 
meses más y se mude a Morena, como se 
piensa que sucederá.

La policía yucateca fue vista 
supervisando la zona del parque de la 
plancha, donde en breve —según los 
más enterados— causarán tremendo lío 
vial por las obras que incluyen destruir 
el parque y trastornar la vialidad que, 
esperemos no sea cierto, incluyen cerrar 
esa ancha arteria de dos carriles para unir 
el terreno de los andenes de la estación 
con los de la plancha. Lamentablemente 
los trabajos se hacen sin respetar la 
antigüedad de edificios, muros y demás 
inmuebles, desapareciendo incluso 
enormes piedras que seguro sirven para 
un mercado negro de materiales.

Desde que llegó el peje, se acabó la 
transparencia pero eso es un tema que sus 
fanáticos seguidores no están preparados 
para aceptar. Al calor del proyecto de la 
plancha, se están dilapidando recursos, 
pero sobretodo, están acabando con el 
pasado ferroviario de Yucatán, algo que 
nadie está dispuesto a frenar por el terror 
que le tienen al presidente.

Por cierto, cada vez son más los negocios 
que están floreciendo en los alrededores 
de la antigua estación central, desde 
comederos para los trabajadores hasta 
improvisados hoteles con baños para los 
empleados foráneos que siguen llegando.
Como en la obra están inmersos los 
militares, no hay manera de que se 
informe de nada de lo que ahí ocurre. 
Incluso, quedan entre las patas, los 
nombres del gobernador y del alcalde que 
están yendo a dar la cara por el proyecto. 
A la hora en que estallen los conflictos, 
sin duda, la gente no culpará a AMLO sino 
a los que aparecen en las fotografías.

Doña Verónica —la que ahora está en 
Morena— rindió su informe de senadora 
y se reunió con la plana mayor de los 
reporteros que están distanciados del 
gobierno del estado –no por su gusto, 
claro, sino porque así lo decidieron los 
flamantes asesores del Ejecutivo-. 
 
Rodeada de los medios que no tienen 
convenio con el Ejecutivo, la ex priísta-
verde ecologista se comportó como si 
ella fuera la candidata oficial de su nuevo 
partido, para la gubernatura del Estado. 
Obvio Huacho Díaz y Rogerio Castro, se 
carcajearon tanto que hasta la barriga les 
dolió de tanto reírse –aunque, no hay que 
olvidar que, el que ríe al último, ríe mejor-.  
Doña Vero tiene Fe en sus dotes y 
cualidades histriónicas, ya que es una 
excelente actriz cuando sale a cuadro a 
burlarse de la oposición, al grado que su 
risita sarcástica enoja hasta a quien no 
la conoce, cuando en realidad ella es una 
bella persona que no rompe un plato.

¿Que se hace con todo el material que 
se está tirando en los antiguos terrenos 
de la plancha? ¿A dónde van a parar 
las toneladas de piedra que se están 
retirando de los muros de mampostería? 
Otra que también hizo enorme fiesta pero 
ella para personas de escasos recursos 
–la candidatura, bien lo vale-, fue Cecilia 
Patrón quien les llevó regalos y alimentos 
a los vecinos de la colonia Nueva 
Pacabtún, allá por la nueva Mayapán en el 
oriente de la ciudad.

También se le vio acompañada del 
Gobernador y del Alcalde en un reparto de 
regalos siempre con vecinos de colonias 
que tienen mayores necesidades, lo 
cual confirma de sobra que ella ya tiene 
claro en qué, cómo y cuándo se tiene que 
entretener. 

El senador Ramírez Marín volvió a 
aprovechar un minuto de su tiempo, para 
cintarear al alcalde Renán Barrera, por 
el supuesto abandono del parque de las 
Américas. Muy desgastada la imagen del 
priísta pero peor su discurso repetitivo y 
machacón contra el edil, con el argumento 
de que él lo sabe hacer mejor o cuando 
menos, podría inventar el hilo negro. 
Mientras más siga en esa postura, más 
deja ver que no tiene la menor idea de 
qué significa la presidencia municipal de 
Mérida. Total que la visita del aspirante 
perdedor a la alcaldía de Mérida sirvió 
para tomarse una fotografía con sus 
cuates y listo.
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CDMX.- Estamos por cerrar el 2022; un año de muchos sucesos y acontecimientos 
trascendentales en México y todo el mundo. Probablemente lo más importante 
fue que la pandemia por fin dio tregua y pudimos regresar a la normalidad que 
teníamos antes de esta histórica contingencia, pero creo que hay mucho más 
que recordar. -comentó la periodista a los amigos de siempre para continuar 
con la última plática del año en el Balmoral- ¿Ustedes qué consideran que fue 
lo más importante de este año?

-Sin restarle importancia al fin de la pandemia, me parece que un tema tan 
relevante como penoso para todo el país durante este año fue la violencia en 
contra de periodistas. Desde los primeros días del 2022, comenzamos a ver un 
incremento en estos delitos con casos como el de Lourdes Maldonado y ahora, 
a finales de año, pudimos ver que esta situación ha llegado a un punto crítico 
con el atentado en contra de Ciro Gómez Leyva. -dijo el editorialista 

-Sin duda, es alarmante la crisis de violencia en contra de periodistas. -lamentó 
la empresaria- Ahora bien, en la misma línea pues lo supimos gracias a una 
investigación periodística, uno de los hechos más importantes de este año fue 

-Lo más importante del 2022.

Por Baltasar Barbolla

LA VIOLENCIA EN CON-
TRA DE PERIODISTAS 
EN MÉXICO DESDE LOS 
PRIMEROS DÍAS DEL 
2022 FUE EN AUMEN-
TO A FINALES DE AÑO, 
LA SITUACIÓN HA 
LLEGADO A UN PUNTO 
CRÍTICO CON EL ATEN-
TADO EN CONTRA DE 
CIRO GÓMEZ LEYVA. 

CONT   CTO
CON LA POLÍTICA NACIONAL

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L
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el escándalo de “La Casa Gris” de José Ramón López 
Beltrán, hijo del presidente López Obrador. Con esta 
investigación, quedó en evidencia su lujoso estilo 
de vida, muy alejado del discurso de austeridad que 
pregona su padre. 

-El escándalo de “La Casa Gris” molestó bastante 
al presidente López Obrador, por lo que cometió 
verdaderos abusos en contra de los periodistas 
encargados de la investigación, como Carlos 
Loret de Mola. -recordó el político- Y, hablando de 
abusos por parte de la autoridad, tampoco podemos 
omitir las múltiples controversias en las que se 
vio envuelto el fiscal Alejandro Gertz Manero. A 
mi parecer, las más importantes fueron cuándo se 
filtraron los audios en los que se le escucha admitir 
tener injerencia en la Suprema Corte y cuándo se 
comprobó que encarceló injustamente a su cuñada, 
Alejandra Cuevas de 69 años, durante más de 500 
días. 

-Coincido, amigo político. -asintió la abogada- Estos 
escándalos terminaron de manchar la imagen del 
fiscal Gertz Manero, quien hoy es visto como uno 
de los funcionarios más corruptos en el sistema 
público mexicano. 

-Junto con el fin de la pandemia, creo que el principal 
acontecimiento a nivel mundial fue la invasión 
de Rusia a Ucrania. Esta guerra que se llevaba 
gestando por mucho tiempo y estalló a principios 
de año es sumamente preocupante pues podría 
ocasionar un conflicto bélico de mayor escala por 
los aliados de las naciones involucradas. Este es 
uno de los episodios más oscuros en la historia 
reciente y sólo nos queda esperar a que el próximo 
año se encuentre una vía pacífica para terminar con 
este conflicto que ha cobrado millones de vidas. 
-comentó el escritor

-Regresando a temas nacionales, este año tuvimos 
la primera consulta de revocación de mandato en 
nuestro país. Este hecho marca un parteaguas en 
la historia política mexicana pues le da al pueblo 
la capacidad de decidir sobre la continuidad de 
sus gobernantes. -hizo saber el analista- Para 
que el ejercicio surtiera efectos, era necesaria la 
participación del 40% del padrón electoral y sólo 
participó el 18%. Sin embargo, sí votaron 15 millones 
de mexicanos en favor de que el presidente López 
Obrador se mantenga en su cargo; un respaldo 
histórico.

-Durante este año también vimos que se inaugurarán 
el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) y 
la refinería de Dos Bocas… ninguna obra estaba lista 
para entrar en operaciones, pero se inauguraron. 
-señaló la empresaria- De hecho, Dos Bocas 
sigue sin estar lista para funcionar. El AIFA ya está 
operando, pero tiene menos movimiento del que se 
esperaba. 

ALEJANDRO GERTZ MANERO, UNO DE LOS 
FUNCIONARIOS MÁS CORRUPTOS DE LA 4T.

MARA LEZAMA, GOBERNADORA 
DE QUINTANA ROO.
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CONTACTO

-Es importante comentar también que el 2022 fue año de 
elecciones en varios estados del país. Morena y sus aliados 
ganaron en Hidalgo con Julio Menchaca, en Oaxaca con 
Salomón Jara, en Quintana Roo con Mara Elena Lezama 
y en Tamaulipas con Américo Villarreal, mientras que el 
bloque opositor de “Va por México” ganó en Aguascalientes 
con María Teresa Jiménez y en Durango con Esteban 
Villegas. Resultados muy importantes que, junto con los 
próximos resultados de este año en Estado de México y 
Coahuila, nos darán una idea sobre qué se puede esperar 
en las elecciones del 2024.

-Esto que comenta Baltasar se relaciona con la 
investigación que la Unidad de Inteligencia Financiera 
empezó en contra del expresidente Enrique Peña Nieto 
por presuntos movimientos financieros sospechosos. El 
expresidente respondió que confiaba en las instituciones 
mexicanas y que aclararía cualquier duda sobre su 
patrimonio mediante las instancias correspondientes, pero 
la verdad es que el caso no ha avanzado. Según rumores, 
esta fue una advertencia del gobierno federal para evitar 
que Peña Nieto opere para el PRI en las elecciones de 
Estado de México. -contó el editorialista

-Hablando de investigaciones en contra de exfuncionarios, 
debemos mencionar la detención del exprocurador José 
Murillo Karam por presuntos delitos relacionados con 
el caso Ayotzinapa. -recordó el político- Esta detención 
estuvo envuelta de muchas controversias que pusieron 
en duda la seriedad de la actuación de la autoridad, como 
la renuncia del fiscal encargado de la investigación y la 
liberación de Rosario Robles al mismo tiempo que se 
detenía a Murillo Karam. 

-También hay que mencionar que este año la vida política 
de nuestro país estuvo marcada por los debates sobre 
la reforma energética, la de seguridad y la electoral. El 
bloque de la “4T” y la oposición hablaron muy poco de 
sus argumentos pues se enfocaron más en hacer uso de 
sus números y facultades para defender sus posturas. 
-reprochó el político- El debate sobre la seguridad fue 
particularmente interesante pues el PRI operó en favor 
de la postura de Morena. Esto debido a que su dirigente 
nacional, Alejandro Moreno, había sido blanco de ataques 
del gobierno de Layda Sansores. En busca de tregua, 
utilizó a su partido para cuidar sus intereses personales y 
gestionó que se presente una iniciativa pro-militarización.

-Estos fueron tiempos difíciles para el gobierno de Andrés 
Manuel ya que, mientras se discutía sobre la militarización, 
se filtraron documentos clasificados de la Secretaría 
de Defensa Nacional. -opinó la abogada- Los llamados 
“Guacamaya leaks” sacaron a relucir abusos por parte del 
Ejército, como un intenso espionaje a civiles, e igual dejaron 
ver deficiencias en la infraestructura de defensa digital de 
esta importante institución. 

-No cabe duda de que este año estuvo lleno de hechos 
que marcaron la vida de nuestro país y el mundo. Incluso 
en estos últimos días del 2022, seguimos viendo sucesos 
importantes como la controversia de la ministra Yasmín 
Esquivel y el presunto plagio en su tesis de licenciatura. 
-concluyó la periodista- No parece que el próximo año 
vaya a ser más tranquilo, pero aquí estaremos semana a 
semana en el Balmoral para platicar sobre todo lo que nos 
traiga el 2023. 

ROSARIO ROBLES BERLANGA, 
FINALMENTE SALIÓ DE LA CÁRCEL.  

LA MINISTRA DE LA SCJN, YASMÍN ESQUIVEL 
PROTAGONISTA DE UN VERGONZOSO CASO 

DE PLAGIO DE TESIS.
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BITÁCORA

“La justicia sigue sentada en el balcón para ver cómo pasan los 
operativos de las policías y las Fuerzas Armadas”, se lamenta 
el sacerdote jesuita Javier Ávila Aguirre, una institución en 

la Sierra Tarahumara, al comentar los nulos resultados para 
atrapar y castigar al responsable del asesinato de sus hermanos 
religiosos Javier Campos Morales y Joaquín Mora Salazar, hace ya 
medio año, en Cerocahui, Chihuahua.

“Llevamos seis meses de promesas”, me dice, en entrevista para 
Imagen Radio. “Hemos tenido reuniones con las autoridades. Es 
cierto, hay varios detenidos, pero no van detrás del perpetrador 
de los homicidios. Tantos elementos que hay ahorita en la 
sierra… ¿Será que son tan incapaces de encontrar a un sujeto? 
¡Qué vergüenza! ¿Hay incapacidad o qué otra cosa? Yo pregunto, 
pero no tengo la respuesta”.

Esta semana, en su conferencia mañanera, el presidente Andrés 
Manuel López Obrador repitió por enésima vez que en su gobierno 
“está prohibida la impunidad”. Pero el mensaje no parece haberle 
llegado a José Noriel Portillo, apodado El Chueco, quien, de 
acuerdo con muchos testimonios, disparó contra los sacerdotes 
aquel 20 de junio, después de haber matado a otras dos 
personas del lugar. Pobladores de la región dicen haberlo visto 
en diferentes ocasiones, relata Ávila, quien llegó a la Tarahumara 
hace 48 años. “La gente afirma que andaba en tal comunidad, que 
fue a tal fiesta, que estuvo de padrino en tal evento… Caray, todo 
mundo lo ve menos los que lo deben ver”.

La impunidad es el combustible que mueve a la industria del 
crimen. En un país que ha rebasado los dos millones de delitos al 
año, el número de personas sometidas a proceso es insignificante. 

Hay menos individuos en prisión –por toda clase de faltas a la 
ley– que homicidios cometidos en este sexenio.

Hay quienes sostienen que la cárcel no es la solución a la 
inseguridad, porque el encierro es una escuela del delito y el 
preso, en lugar de reinsertarse productivamente en la sociedad, 
sale peor. Por cómo funciona el sistema carcelario en México, 
quizá tienen razón. Pero si la celda es una escuela para dañar a los 
demás, la libertad sin castigo se ha convertido en la universidad.

Cuesta trabajo creer que el Estado no pueda aprehender a un 
fugitivo, por escarpado que sea el entorno de su escondite. La 
falta de castigo a unos asesinatos, conocidos en el mundo entero, 
manda un mensaje ominoso a las comunidades de la sierra, que 
padecen la inseguridad y la violencia desde hace años. 

“Hay que tomar en cuenta una cosa”, advierte Ávila. “Si llegan 
a agarrar a este delincuente, las cosas se calmarán un poco, 
pero esto se va a arreglar sólo cuando desarmen el andamiaje 
delictivo que han permitido construir por tantos años”. Y agrega: 
“Los homicidios de Javier y Joaquín prendieron los focos, pero hay 
que iluminar a toda la República”.

En el país, “los muertos de ayer, para el sistema, sepultan a los 
de hoy”, describe el padre Ávila, o Pato, como lo conocen en la 
sierra. Es su forma de decir que el crimen más actual hace que los 
anteriores se olviden. “Nosotros queremos cambiar esa relación 
vertical. Debemos hacerla horizontal. No podemos perder la 
memoria, tenemos que mantenerla viva. Nosotros vamos a 
seguir insistiendo, nuestra voz no se va a callar y lo saben las 
autoridades”.

Es por los que no desisten de exigir justicia para las víctimas que 
México no se ha quedado en tinieblas. Es gracias a los deudos que 
siguen demandando castigo para los asesinos, y a los familiares 
de los desaparecidos, obligados a sustituir a las autoridades 
en las labores de búsqueda. Son luces que se resisten a ser 
apagadas por la indiferencia colectiva y el discurso oficialista que 
nos quiere convencer de que hoy todo está mejor.

“Los abrazos viven en el imaginario de Palacio Nacional –remata 
Ávila–, los balazos están acá en la Tarahumara y en muchas 
partes del país”.

Ojalá que el combate a la impunidad, en todas sus formas, se 
vuelva un propósito de todos. El Año Nuevo siempre es buen 
momento para comenzar.

Esta Bitácora tomará unos días de vacaciones.

La impunidad: está “prohibida” 
y, sin embargo, se da

“Los abrazos viven en el imaginario de Palacio Nacional –
remata Ávila–, los balazos están acá en la Tarahumara 
y en muchas partes del país”.

Por Pascal Beltrán del Río
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CLAROSCURO 

De escándalo en escándalo. Así 
podría resumirse el desempeño 
del gobierno de Andrés Manuel 

López Obrador y los beneficiados de la 
4T.

De resultados es mejor no hablar 
porque siempre habrá otros datos que 
aunque son inverificables, la palabra 
presidencial los avala aunque para 
ello mienta cientos de veces en sus 
mañaneras, convertidas pronto en 
la campaña permanente de Morena 
para ganar la presidencia aunque 
se violenten las leyes que el mismo 

presidente promovió cuando era líder 
opositor.

Al diablo con sus instituciones, gritó 
el “presidente legítimo” que sigue sin 
aceptar que fue derrotado en 2006 por 
su némesis personal Felipe Calderón y 
desde esos días, Andrés Manuel López 
Obrador tiene el odio como su principal 
motor, y quizá por ello su palabra se ha 
convertido en ofensa, en destrucción a 
los que no se le cuadren y más a los que 
censuren, critiquen o no les guste su 
proyecto de gobierno y de país.

Al diablo con sus instituciones, gritó el “presidente legítimo” que sigue 
sin aceptar que fue derrotado en 2006 por su némesis personal Felipe 
Calderón y desde esos días, AMLO tiene el odio como su principal motor.

La incapacidad 
hace trampa
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El que se dijo diferente, el que prometió ser distinto se ha 
convertido en el peor presidente de la República no sólo 
porque no lo es para todos los mexicanos sino porque 
utiliza todo su poder no para darle gusto a los gobernados 
sino para hacer su voluntad mientras un séquito de fieles 
le aplauden la destrucción, en los hechos, del México 
moderno aunque incompleto y muy diverso y desigual que 
vivimos.

Los efectos de ese gobierno se vieron reflejados en los 
comicios de 2021 cuando Morena no sólo perdió su bastión 
tradicional en la Ciudad de México sino que, a pesar de ganar 
21 gubernaturas, su votación ha ido en disminución real lo 
que ha llevado no sólo a adelantar la campaña, violentando 
la ley, sino que las denuncias por la intervención del crimen 
organizado para favorecer a Morena han sido constantes 
aunque no se han traducido en demandas penales ni 
formales ante el temor de represalias.

La acelerada promoción de Claudia Sheinbaum y la 
violación flagrante de los ordenamientos electorales 
obedece a la ausencia de carisma de la aspirante favorita 
a quien pareciera el presidente trata de imponer a toda 
costa.

Adán Augusto López, el secretario de Gobierno, y Marcelo 
Ebrard, el canciller, pareciera sólo servir de comparsa 
para quien, de todos modos, sigue figurando como la más 
destacada por el afecto presidencial.

Ricardo Monreal es evidente tiene una franca distancia 
con el presidente, sobre todo porque optó por hacerle un 
boquete a la jefa de gobierno y eso, como hemos visto, ha 
resultado imperdonable.

Sin embargo, el que se describió como un demócrata 
ahora quiere que el tema electoral se regrese a los años 
70´s cuando el gobierno en pleno no sólo convocaba y 
controlaba la elección sino que también la calificaba.

Hoy, la ciudadanización electoral es real y no debería 
ser siquiera una opción menos cuando para justificar 
los cambios se le vende basura informativa y mentiras a 
una sociedad que ya entendió que sin el INE estaríamos 
a merced del gobierno y regresaríamos a los tiempos del 
partido hegemónico

La calidad moral de la 4T no sólo está en duda, tenemos 
la certeza de que opera a su favor el crimen organizado, 
como sucedió en buena parte de los estados del norte en 
el pacífico; es real cuando no respetan las leyes que ellos 
mismos propusieron, y estamos ante la duda latente de 
que el ejército, hoy tan favorecido en el presupuesto, sea la 
institución de la nación o se doble a la propuesta de la 4T.

Hoy la desesperación presidencial de modificar la ley 
implica la regresión a normas que no eran candados 
para la limpieza electoral. La 4T se quiere quedar en el 
poder, usufructuar el presupuesto del la nación más de un 
sexenio, y si se puede otros 80 años.

El reparto del poder hoy tiene que ver con la disposición 
del ciudadano, no de la imposición del dedo elector como 
sucedía en los tiempos del triunfo seguro e “inobjetable”, 
los días del carro completo y el fraude democrático del que 
tanto nos costó salir.

Pensar que la farsa del gobierno de todos es legal sólo 
acredita el desprecio por la ley que hasta los diputados de 
Morena han cometido al hacer un fondo de promoción para 
Claudia Sheinbaum violentando la ley electoral que marca 
los tiempos de campaña.

La desesperación y la violación a la ley dice que ganarán 
cómo sea y a pesar de todos. No los dejemos, así no.
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SE COMENTA SOLO

Lejos de pensar en que, si el país tiene rumbo, proyecto y 
sentido, bajemos un poco a explorar al individuo, al dirigente, 
al presidente. Sin duda alguna ha perdido la brújula en su 

comportamiento, con o sin investidura ha sido agresivo, le gusta 
enfrentar, atacar.

Pero hay niveles, no únicamente por las expresiones, sino por la 
intención y desde dónde y cuándo se generan. AMLO ya perdió 
piso y administra, más no gobierna, desde la emoción y eso es 
muy peligroso. Ha dejado a un lado la razón para formular su 
posicionamiento.

En los últimos días aseguró que un periodista fue objeto de un 
presunto “autoatentado” afirmación temeraria y contraria a 
lo que debe ordenar y expresar en un acto tan agresivo. A otro 
compañero le sentenció un “famoso pero muy corrupto” sin 
presentar pruebas, argumentos o denuncias formales, es decir, 
la calumnia y la difamación.

Calificar a los demás de intelectuales orgánicos, hipócritas, 
cretinos… es ya un reflejo de su escasa cultura sumada a su 
necesidad de impulsar agresiones. Con esto ¿a dónde vamos? Sin 
duda alguna a continuar degradando el lenguaje y a las personas. 
El presidente se ha dedicado a defender los derechos de los 
crimínales y de los personajes con antecedentes probados de 
corrupción e irregularidades administrativas.

Pone todo su empeño en protegerlos. A los demás, incluso sin 
conocerlos como es el caso da la sociedad civil, los que viven 
en la Del Valle o los interesados en superarse, les llama fifís, 
aspiracionistas, pirruris… A crimínales como Joaquín Guzmán 
le ofrece disculpas por decirle “el Chapo”, pero a estudiosos 
universitarios les condecora con in neoliberales porfiristas.

AMLO ha motivado la desunión y el enfrentamiento social y 
político. Lleva al límite las conductas más nocivas. Es capaz de 
mover a la patria para aislar a un tirano que proteger la vida de 
un mexicano por enfermedad o violencia. Usa todos los recursos 
disponibles del gobierno para perseguir a sus opositores y 
condenarlos en una pira pública. Incluso se ha dado el permiso 
de llamar a juicio sumario a los expresidentes o desaparecer a 
la OEA.

Los choques eléctricos que lanza desde sus mañaneras son 
manipuladores, tóxicos, sin reconocer el esfuerzo de nadie 
sino es el propio. Desde la Jefatura de Gobierno de la CDMX se 
le comprobó cómo y de qué forma sus más íntimos y cercanos 
practicaban a sus anchas la corrupción. Ahora en la presidencia 
hasta sus familiares son reprobados y denunciados públicamente 
por abusos e ilícitos. Pero todo para el presidente es una campaña 
en su contra.

No da indicios de investigar y sancionar aun cuando prometió que 
se acabarían los compadrazgos, las cuotas, cuates y cotos. No 
tiene respeto por quienes piensan distinto a él y lo proyecta.

Por el contrario, favorece con 
asignaciones directas de contratos 
millonarios, protege a un español 
ridículo y comunistas que a través 
de una empresa controla bots para 
desestabilizar, hace alianzas solo 
con quien el cree salariándose 
protocolos y procedimientos, y 
podemos continuar con ejemplos 
múltiples en cuatro años que dejan 
una estela de heridos e inconformes.

Impulsa a personajes como Delfina Gómez con oscuros 
antecedentes probados de abusar de los pobres y trabajadores 
y a sus contrincantes loa vincula fácilmente con García Luna sin 
soporte jurídico alguno. No tenemos un futuro prometedor y 
menos seguro con esta conducta toda vez más impulsiva.

Sus mensajes ya no obedecen a un jefe de Estado sino a un 
desesperado peleador de barrio que busca la forma de atacar 
al que se le ponga enfrente por la razón que sea, un pleito a 
navajazos para luego decir cobardemente que lo atacaron.

Llegar al punto de decir “quien esté libre de culpa que arroje la 
primera piedra” es envolverse en la franca impunidad ya que ni 
siquiera ha contestado él por qué de la riqueza de su hijo José 
Ramon que tanto presume o con qué recursos pagará la educación 
de Jesús Ernesto en Gran Bretaña si el salario devengado como 
presidente no le alcanza y más aún cuando descalifica a otros 
porque estudiaron en el extranjero.

No hay posibilidad de entenderse con el presidente ni entenderlo, 
ni escucha, impone sus reglas, se salta la ley, condena y condecora 
a su libre antojo, y sobre todo lo aquí escrito hay testimonios no es 
percepción personal. Estamos en problemas, serios problemas.
--------------------------------
*Conductor del programa Va En Serio mexiquense tv canal 34.2 
izzi 135 y mexiquense radio.

¿A dónde vamos?
Por Carlos Ramos Padilla
Correo: car260857@hotmail.com
@cramospadilla

El presidente además 
impulsa a personajes 
como Delfina 
Gómez con oscuros 
antecedentes 
probados de abusar 
de los pobres y 
trabajadores.
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De continuar y no corregir el rumbo tendremos en los 
próximos años una carestía imparable y trágica.

FACETAS DE MÉXICO

Impactará las 60 cadenas de valor que dependen del maíz 
amarillo. Afectará los precios de la leche, huevo, pan, 
tortillas, harinas, carne de pollo, cerdo, res, embutidos, 

mantequilla, entre muchos otros más.

La política Agrícola de México implementada por el actual 
Gobierno, está vetada para pequeños y medianos productores 
y sus organizaciones que generan excedentes de alimentos 
para compartir en el mercado y brindar seguridad alimentaria.

El divorcio del interés en este tema tan estratégico y de 
seguridad nacional de ambos actores (Gobierno y sector 
productivo) es evidente, a ello se suma el impacto que 
tendrán las 60 cadenas valor que dependen del maíz amarillo 
importado de EE.UU. que se dejará de importar por el decreto 
de diciembre del 2020, el cual afectará la producción nacional 
de derivados alimenticios, alimentos balanceados y sector 
pecuario donde se elaboran más 2000 derivados del maíz 
amarillo.

Esto se verá reflejado en el aumento de precios de los 
productos que del grano importado se elaboran, sobre todo 
los de la canasta de alimentos de la familia mexicana cómo 
el pan, leche, huevo, tortillas, harinas, refrescos, carne de 
pollo, cerdo, res, embutidos, mantequilla, sazonador, aceite, 
manteca y un sinfín de productos de consumo popular.

Esta política pública actual en el sector agropecuario y rural, 
está orientada por un grupo radical con evidente carga 
ideológica en una franca confrontación contra quienes 

generan rentabilidad e invierten en una actividad de excesivos 
riesgos.

Esta política influenciada por funcionarios públicos que sin 
recato y con evidentes conflictos de interés, diseñan “seudo 
políticas” con orientación de “lucha de clases”, asumiendo 
actitudes como militantes de organizaciones “ambientalistas 
fanáticas” que dejan de lado el objetivo de la función pública de 
diseñar políticas para el bien público, no el interés particular 
de minorías, pues se alejan de criterios de objetividad como el 
beneficio costo social y económico de estas políticas públicas, 
su impacto en los parámetros que miden la seguridad 
alimentaria, el desarrollo social y el combate a la pobreza, la 
diseñan e influyen con actitudes de cortesanos ante un poder 
ejecutivo cargado de egocentrismo y confrontación, pero 
ignorante de los impactos que tendrá sus acciones de política 
pública en el sector para los mexicanos, principalmente en lo 
concerniente al combate a la pobreza, seguridad alimentaria 
y desarrollo rural y agropecuario.

Se estima que los impactos de esta política serán inflacionarios, 
de escasez y de incremento de las importaciones, no sólo 
de productos básicos, sino de productos alimenticios 
semielaborados y terminados, que se dejarán de producir en 
México.

Ya se tuvo que aplazar hasta el 2025 y se hizo una propuesta 
de modificación del decreto, esto debido a las presiones de los 
Estados Unidos, pero sobre todo por la falta de sustento tanto 
comercial como científico, principalmente por lo absurdo de 
la medida contenida en el decreto.

De continuar y no corregir el rumbo y seguir anteponiendo 
los criterios antes mencionados y el electoral, tendremos en 
los próximos años una carestía imparable, trágica, donde, no 
sólo el guajolote será caro, sino todo los demás derivados 
del maíz amarillo que comemos cotidianamente en la mesa, 
lamentablemente perjudicará a los más pobres.

La estrategia agrícola del actual Gobierno 
provocará la dependencia alimentaria

Por Carlos Salazar Arriaga
Pascacio Taboada C. p_taboada2005@yahoo.com.mx y 
Jorge Martínez Cedillo atlaanteleon@gmail.com
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EspecialEspecialESPECIAL

Hay que generar más polos de desarrollo
en el interior del estado: Renán Barrera,

presidente de la Asociación de Ciudades Capitales de México

YUCATÁN

EL ALCALDE DE MÉRIDA, RENÁN BARRERA CONCHA, RECIBE DE MANOS 
DE SU COLEGA DE TIZIMÍN, PEDRO COUOH SUASTE, UN RECONOCIMIENTO 

COMO ORADOR HUÉSPED POR EL ANIVERSARIO NÚMERO 41 DE ESE 
MUNICIPIO ERIGIDO COMO CIUDAD. 

Especial  / La Revista 
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En la cuenta regresiva para despedir el año, 
el alcalde de Mérida, Renán Barrera Concha, 
afirma que hay que darle mayor impulso a 

los municipios, creando polos de desarrollo en 
el interior del estado, que incluya la instalación 
de empresas, la generación de empleos, la 
apertura de universidades y unidades médicas, 
así como una mayor seguridad pública, entre 
otros servicios.

No podemos permitir que gente de Valladolid, 
Tizimín o Tekax tenga que venir a Mérida para 
cumplir sus sueños, ya sea para estudiar, 
conseguir un empleo o acompañar a un 
familiar para recibir atención médica, señala el 
presidente municipal de la capital yucateca.

La gente migra por falta de oportunidades. 
Por esa razón hay que descentralizar Mérida 
para impulsar a otras regiones mediante polos 
de desarrollo, subraya Renán Barrera, quien 
como presidente de la Asociación de Ciudades 
Capitales de México (ACCM) y expresidente 
de la Asociación Nacional de Alcaldes (ANAC), 
siempre se ha pronunciado por impulsar a los 
municipios.

Renán Barrera reconoce que es un esfuerzo 
que ya se ha empezado a hacer, en alusión a las 
inversiones, obras y servicios que el gobernador 
Mauricio Vila Dosal lleva a los municipios del 
interior del estado, de manera que la ruta está 
trazada y hay que seguir reforzando esa política 
de desarrollo regional.

Hay que llevar más oportunidades a los 
municipios para que la gente no tenga por qué 
salir y, si viene a Mérida, que sea solo para 
pasear, afirma el alcalde.

Me he reunido con muchos alcaldes, con 
algunos más que con otros, para escuchar su 
situación y hemos hecho cosas juntos. Hemos 
apoyado a varios municipios como, por ejemplo, 
a Progreso con su sistema de recolección de 
basura, asegura.

En las últimas semanas, a invitación de sus 
colegas alcaldes Renán ha estado en Tekax, 
Tizimín, Progreso y Ticul, y ha estado activo 
gestionando recursos y programas para los 
municipios, participando en eventos como el 
foro “Federalismo fiscal, gasto federalizado 

RENÁN BARRERA PARTICIPÓ JUNTO CON DIEGO ÁVILA ROMERO, 
ALCALDE DE TEKAX, EN LA CABALGATA FEDERADA 2022, UN EVENTO 

CON CAUSA PARA APOYAR A LAS FAMILIAS VULNERABLES DE LAS 
COMISARÍAS DEL MUNICIPIO. 
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y proyectos locales para el 
desarrollo nacional” que convocó 
en septiembre la Cámara de 
Diputados; en reunión en octubre 
pasado con el presidente de la Junta 
de Coordinación Política, Moisés 
Ignacio Mier Velazco, y el presidente 
de la Comisión de Presupuesto 
y Cuenta Pública de la Cámara 
de Diputados, Erasmo González 
Robledo, a quienes entregó un 
análisis sobre los principales temas 
que afrontan las ciudades capitales 
en el país, y más recientemente, 
en noviembre participó como 
ponente en el “Congreso para la 
internacionalización de municipios 
mexicanos”, realizado por la 
Secretaría de Relaciones Exteriores.

En ese evento, Barrera Concha 
subrayó que la realidad del país se 
construye desde los municipios, 
pues son la extensión de los hogares 
donde recaen los problemas de la 
población, de manera que merecen 
más apoyos y oportunidades de 
desarrollo.

EspecialEspecialESPECIAL

VECINOS DE TIZIMÍN ARROPARON A RENÁN BARRERA EN SU VISITA A 
ESE MUNICIPIO A PRINCIPIOS DE DICIEMBRE, CUANDO PARTICIPÓ EN 

EL ANIVERSARIO DE LA CIUDAD.

EN VISITA A PROGRESO, RENÁN BARRERA SOSTUVO UNA 
REUNIÓN CON EMPRESARIOS Y DIRIGENTES PESQUEROS DE 

ESE PUERTO Y DEL LITORAL ORIENTE DE YUCATÁN.
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CONSTRUYENDO

A las empresas constructoras del estado de Yucatán nos 
está costando mucho trabajo reclutar y conservar la 
suficiente cantidad de talento humano que requerimos 

para llevar a cabo las obras de infraestructura que están 
bajo nuestra responsabilidad, y muchos creen que esto es 
un fenómeno local o regional derivado de la ocupación de 
miles de obreros de la construcción en las obras del Tren 
Maya.

Pero la escasez de mano de obra especializada para este 
sector, es un gran desafío que tenemos por delante en todo 
México y también a nivel global, que debe abordarse desde 
dos vertientes: la cantidad y la capacidad.

En los Estados Unidos, la Oficina de Estadísticas Laborales 
señala que el 41 por ciento de la fuerza laboral del sector 
construcción se retirará en los próximos 10 años. Algunos 
estudios independientes encuentran que esta cifra será mucho 
mayor.

La RICS (Royal Institution of Chartered Surveyors), una 
organización que agrupa a más de 134 mil profesionales del 
sector de la construcción, la infraestructura y los bienes raíces 
en 148 países del mundo, señala que tan solo en el Reino Unido 
serán necesarios 200 mil trabajadores en los próximos años, 
debido al envejecimiento de la fuerza laboral.
Esto supone un gran problema para la industria de la construcción 
mundial, especialmente porque los proyectos de infraestructura 
continúan creciendo no solo en cantidad y dimensiones, sino 
también en complejidad y avances tecnológicos que imponen 
a los obreros la necesidad de aprender nuevas habilidades y 
destrezas. 

En estas circunstancias, las empresas están batallando para 
cubrir las posiciones de trabajo que se necesitan para cumplir a 
tiempo con los proyectos. Así que este fenómeno está teniendo 
un impacto de corto plazo en el costo y el tiempo de ejecución 
de los proyectos, que está directamente relacionado con la 
escasez de mano de obra, poniendo en riesgo la confianza de 
los inversionistas en el sector y por consiguiente el gasto en este 
rubro.

Pero, ¿Qué podemos hacer los protagonistas de esta industria 
para cerrar las brechas tanto de cantidad como de competencias 
y habilidades de nuestros colaboradores?

En primer lugar tenemos que mostrar nuestra labor, construir, 
como lo que realmente es: un trabajo digno y honorable. Es 
un hecho que ni siquiera estamos en el horizonte de muchos 
trabajadores jóvenes y que no estamos captando debidamente 
su atención. Para hacerlo, es preciso destacar lo positivo, 

encontrar nuevas formas de acercarnos y ampliar las maneras 
cómo reclutamos a los potenciales candidatos.

Adicionalmente, la representación femenina es aún muy baja, 
aunque manifiesta signos de lenta mejoría con el tiempo. En 
los Estados Unidos, las mujeres representan el 14 por ciento 
de la fuerza laboral en la industria de la construcción y en el 
Reino Unido solamente el 11 por ciento. Y éste no es un asunto 
exclusivamente de igualdad de oportunidades y eliminación de 
la discriminación por género, sino también de que realmente las 
mujeres se interesen en estos puestos de trabajo. 

Algunos puestos de trabajo en construcción requieren un grado 
alto de especialización que solo puede alcanzarse a través 
de un entrenamiento extenso, así que otra de las grandes 
preocupaciones radica en la disponibilidad suficiente de 
entrenadores y los espacios para hacerlo. La clave para encarar 
este déficit está en la educación, que puede darse como hasta 
ahora se ha hecho, como una destreza aprendida de generación 
en generación, o por medio de una institución educativa formal.

La ley de la oferta y la demanda ha ocasionado ya un incremento 
en los salarios de los obreros de la construcción, lo cual no solo 
es bueno para ellos, sino que se convierte en un incentivo para 
atracción de nuevos candidatos a la industria. Lo importante 
aquí, es que las compañías también puedan impactar estos 
incrementos en los precios finales de las obras de construcción 
sin afectar las ventas, o que las dependencias de gobierno 
consideren estos costos en sus presupuestos base para evitar 
licitaciones desiertas u otros problemas.

En este entorno, la industria de la construcción se coloca en 
el umbral de un nuevo año 2023, lista para afrontar el reto de 
continuar demostrando que construir es un trabajo digno y 
honorable al que merece la pena dedicar la vida.

Construir, un trabajo 
digno y honorable

Por: Raúl Asís Monforte González
E-mail: raul@mienergiamx.com 
Facebook: Raúl Asís Monforte González. 
Twitter: @raulmonforteg

La ley de la oferta y la demanda ha ocasionado ya un 
incremento en los salarios de los obreros de la construcción.
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Me he graduado 6 veces ya. Licenciatura 
en Psicología y Licenciatura en 
Derecho. Especialidad (que antes 

estrictamente no era un grado, pero hoy todo 
se vale) en Psicología Clínica Infantil. Maestría 
en Psicología. Doctorado en Ciencias Sociales y 
Doctorado en Derechos Humanos. He revisado 
unas 50 tesis y dirigido algunas de ellas y 
cientos de trabajos de titulación o equivalentes. 
He elaborado el manual de Titulación de dos 
licenciaturas.

Algo entiendo de eso… Y entre las cosas claras 
es que una de las confusiones habituales es 
pensar en que el título de un trabajo es lo que 
se escribe primero. Aparece primero cuando ya 
está impreso el documento, pero usualmente en los meses 
o años que tardas en arribar a ello se transforma, a veces 
sustancialmente. Incluso en escritos sencillos pasa lo mismo, 
como en estas aportaciones que amablemente comparte 
La Revista cada semana; generalmente surge una idea, la 
desarrollo, la detallo y mi último paso es intitularla. Eso 
incluso complica guardar un borrador, pues el nombre inicial 
dado al archivo cambia cuando ya está el escrito acabado.

Quizá también por eso es frecuente que en la carpeta llamada 
“tesis” muchos universitarios tengan alrededor de 15 archivos 
denominados simplemente “tesis”, “tesis 1”, “tesis 2”, “tesis 2 
revisión”, “tesis ajustada”, “tesis revisión 2”, “tesis final”, “tesis 
final completa”, “tesis final final”, “tesis final última”, “tesis 
última para examen”, “tesis imprimir”, “tesis imprimir final 
final”, “tesis correcciones últimas”, “tesis ya estuvo”…

Hoy fue muy fácil intitular: Plagio. (favor de poner atención 
al punto, que usualmente no uso por tratarse de un título). 
Y como subtítulo (que elijo siempre usar aquí): Justicia…; sí 
con puntos suspensivos. Y ya, ahora a escribir las ideas que 
tengo en mente, para luego elegir y dejar sólo las más claras 
y precisas para abordar este título que llegó fácilmente, pero 
que necesariamente debo desarrollar, aunque me manifiesto 
en rebeldía.

Como dato curioso y para distraerte (como a mí me sucedió), al 
buscar un sinónimo para la palabra “marcadamente” que iba a 
usar, respecto a los cambios de título, además de las opciones, 
me apareció un globito de indicando: “No te conformes sólo 
con los sinónimos, reformula frases completas”. Paré un par 
de minutos para reír, pensando en que en 1987, si hubiera 
habido google, ese globito diría: “No te conformes sólo con 
reformular las ideas, transcríbela completa y entrega”.

Bueno, el caso hoy es que debería ser claro y práctico asentar 
alguna idea cuando es tan evidente, y ya de allí pasar a otro 
tema, o a las emociones, chistes o corajes que nos produzca 
el hecho. Llamarle a las cosas por su nombre, decíamos 
antes; pero eso fue uno de los grandes giros que dimos 
como humanidad hace un par de décadas y empezamos a 
cambiarle el nombre a todo; un poco para intentar abatir 

malas costumbres, un mucho para hacer sentir 
que todavía quedaba hilo negro por inventar 
y definitivamente para educar a la naciente 
“generación de cristal”. Ya estaba complicado 
entendernos con tanto diminutivo y eufemismo 
y ¡mira!, sí logramos pasar a Guatepeor. Maldita 
posmodernidad.

Hecho: Yasmín Esquivel Mossa plagió en 
septiembre de 1987 la tesis de Edgar Ulises 
Báez Gutiérrez de julio de 1986. Y punto.

¿Cómo lo sé? ¡Je! Les cuento lo que leí con mis 
ojos de lector académico:

1. El Diccionario de la Lengua Española define 
así de simple Plagiar: Copiar en lo sustancial obras ajenas, 
dándolas como propias.

2. La “de Yasmín” difiere de la que presentó Edgar SOLO en los 
siguientes elementos.

3.

Plagio.    Justicia…
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Cada persona (si le interesa, je) puede calificar como elija 
a Guillermo Sheridan o al momento que eligió para dar a 
conocer su hallazgo; y a LatinUs, claro.

La UNAM dijo pronto que era un “alto nivel de coincidencias”. 
Yo al hacer la revisión, que asumo ellos/as también hicieron, 
sé que eso se llama eufemismo. El nombre correcto es plagio. 
O con más detalle: reescritura con menos de 10 cambios 
estéticos en párrafos y eliminación de todo el trabajo empírico 
(que en ese tiempo era necesario en una tesis).

Igual se puede opinar sobre los tropiezos de Yazmín al 
llamar falso lo publicado por LatinUs, y luego obtener 
notas elogiosas irrelevantes, y luego afirmar que fue ella la 
plagiada (gracias al multiverso) y su pretensión de que aún 
puede presidir la SCJN.

Es entendible que la profesora (Martha Rodríguez) haya 
revirado enseguida afirmando que se trata de una “tesis 
original”, en especial si hay diversas reproducciones que ella 
misma ha “dirigido” y probablemente cobrado. Su escrito del 
21 de diciembre se llama “mentira”. Ya lo que hizo todos esos 
años de dirigir tesis… habrá que ver qué fue…

No era esperable que Andrés Manuel supiera enseguida que 
en efecto era copia (dudo que lea o sepa mucho de tesis), 
pero totalmente esperable que afirme que: 1. No es tan grave 
porque otros han sido peores, 2. La Ministra es super buena 
persona, él lo sabe, y 3. que esto es contra él, como el intento 
de asesinar a Ciro. Ya que reconociera lo evidente de que 
Yasmín es su fan y defiende lo que él haga llegar a la Corte… 
no sé, pensé que lo seguiría disimulando. Fallé.

Pero, si algo importa es lo que dijo Edgar en su tesis y que 
fue la única aportación que hizo Yasmín, probablemente sin 
querer, cuando en vez de copiar la frase, la amplió diciendo: 
“La corrupción… es un elemento perturbador de la acción 
jurídica, es la causal primera que lleva a los fallos arbitrales…”.

Expreso mi sorpresa, con ligero tinte de alegría, al pensar que 
por fin veo llegar el día en el que la Suprema Corte de Justicia 
de la Nación, de nuestra nación, puede tener prisa para 
que la comisión de un delito tenga una pronta resolución. 
Aunque claro, la mayoría tememos que no será en el sentido 
de la justicia, sino probablemente en el político, o sí acaso y 
tibiamente en el del derecho. El lunes 2 de enero veremos…

Por si sirve, te recuerdo Yasmín: la buena Magistrada, por su 
caso empieza…

Como sé que es poco probable que a ella le sirva eso, invito 
a quien lee, si gusta, me proponga un mejor título para este 
artículo. Si alguien lo hace, con gusto autorizo que lo copie 
y publique como suyo; quien sabe, en una de esas llega 
muy alto, y mi nombre llega a conocerse en todo mi querido 
México.

----------------------------------------
*Jorge Valladares Sánchez
Papá, Ciudadano, Consultor.
Representante de Nosotrxs en Yucatán.
Doctor en Derechos Humanos.
Doctor en Ciencias Sociales.
Psicólogo y Abogado
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Este año que termina nos trae a la 
mente entre otras muchas cosas las 
manifestaciones de diversos grupos 

de mujeres que con actos vandálicos 
han dañado en avenidas y parques 
algunos monumentos de gran valor 
histórico en nuestra ciudad de Mérida, 
ante la complacencia y tolerancia de 
las autoridades policíacas del municipio 
emeritense y del estado de Yucatán. 

Viene a nuestra mente hechos 
gamberroides de mujeres que 
protestaban el ocho de marzo en el Paseo de Montejo 
y calles aledañas, en el Día Internacional de la Mujer, 
que sinceramente no fueron de ninguna manera 
manifestaciones pacíficas, pues sus pancartas y 
carteles fueron condimentadas con vulgaridades y 
palabras altisonantes hacia los hombres, de los cuales 
dijeron horrores, y si a eso agregamos que en ese desfile 
de nacadas e insultos se utilizaron muñecos con los 
penes cercenados ensangrentados, con vociferaciones 
que decían..…no me interesan sus penes, obviamente 
con obscenidades… 

Como consecuencia de esa manifestación fueron 
dañados con pinturas acrílicas y en aerosol los 
monumentos de nuestra icónica avenida, principalmente 
el monumento a la patria, también conocido como 
monumento a la bandera, además de los de Justo Sierra, 
Felipe Carrillo Puerto y el más reciente construido de 
Francisco de Montejo, que en ningún momento fueron 
protegidos por la policía estatal, y las marchistas 
agredieron verbalmente a los paseantes extranjeros, 
sobre todo a la altura del Banco de México, cuando 
varios turistas varones europeos que estaban paseando 
con sus parejas, recibieron  figuras de mujeres violadas 
en alusión a la protesta, así como testículos de toro y 
cerdo, con mensajes de que eran hombres que habían 
sido capados. 

La pregunta es la que se hacen muchos ciudadanos de 
nuestra Blanca Mérida, ¿dónde estaba la policía? ¿A 
qué o a quiénes le tienen miedo? ¿Por qué no aplican 
un protocolo de protección? Surgen varias respuestas 
que son conclusiones que sacan las personas, ante 
el mutis de las autoridades estatales y municipales. 
Los ciudadanos dicen que las autoridades policíacas 
no están capacitadas para imponer el orden de dichas 
marchas y más cuando antes no existían este tipo de 
manifestaciones en nuestro estado. Otro grupo se 
inclina hacia el miedo de los panistas de perder votos 
y lo más fácil es ver los toros desde la barrera y luego 
reparar los daños, siempre y cuando no tenga injerencia 

el INAH, que sigue dando muestras de 
completa incapacidad. 

Otro símbolo dañado fue el monumento 
a la madre, a un costado del teatro 
Peón Contreras hace algunos meses del 
segundo semestre del año, precisamente 
el doce de octubre, día en que celebraron 
los 91 años de tan excelsa donación,  un 
exquisito monumento de mármol de 
carrara, donado por la Liga de Acción 
Social en 1928 para honrar el hermoso arte 
de la maternidad,  el cual fue grafitado y 

lacerado por mujeres abortistas, no sin antes incendiar 
y destruir las letras con el nombre de Mérida en la 
plaza principal, ninguna de las corporaciones policíacas 
tuvo acciones de prevención, el motivo es no quedar 
en evidencia de represión en contra de los vándalos y 
gamberras, con el afán de conservar o adherir a futuros 
votantes, según opinan diversas agrupaciones artísticas 
de nuestra comunidad.  

Si la Secretaría de Protección y Vialidad que comanda 
Luis Felipe Saidén Ojeda ha dado resultados en sus 
acciones de manera general, como es posible que no 
hiciera algo para evitar daños patrimoniales a la cultura 
arquitectónica de Yucatán?  Lo más seguro fueron las 
instrucciones del gobernador Mauricio Vila y dejó a 
Saidén atado de pies y manos, cuando todo el mundo 
sabe de la capacidad del secretario, y en caso de la Policía 
Municipal, el ingeniero Mario Romero Escalante Jefe de 
la Policía Municipal, la verdad está muy verde y más aún, 
que ya tiene varios años al frente de dicha corporación; 
Todo se deduce de que sigue instrucciones del Alcalde 
meridano, porque una simple actividad policial para 
prevenir disturbios y daños patrimoniales, no es cosa de 
otro mundo, ni del FBI, INTERPOL o SCOTLAND YARD.  

Nota aparte, se ve la desidia del INAH, que no da 
solución, ni permiso para restaurar los monumentos 
afectados en dichas manifestaciones, que violan los 
preceptos constitucionales de manifestación pacífica, 
ordenada, cosas muy alejadas de la realidad. El INAH 
solo protege sus intereses y los de los malos ciudadanos 
que con fuertes cantidades de dinero sobornan para 
que les aprueben sus obras, pero están muy lejos los 
funcionarios del instituto de proteger los monumentos 
históricos de México y en especial de Yucatán. Colofón 
ni prevención de los cuerpos policiales, ni resultados 
de restauración del multi mencionado INAH y nuestras 
calles, monumentos y edificios como el Palacio de 
Gobierno siguen grafiteados, dando una pobre imagen 
para propios y el turismo nacional e internacional.

Las manifestaciones No Pacíficas secuestran la ciudad 
¿Por qué les tiembla la mano para imponer orden?
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CONGRESO  

Con motivo de la 
aprobación del dictamen 
que modifica la Ley de 

Acceso de las Mujeres a una 
vida Libre de Violencia y el 
Código Penal del Estado, en 
materia de violencia vicaria 
en Yucatán, se llevará a cabo 
el Primer Foro sobre el tema, 
con el fin de sensibilizar 
a la sociedad y personas 
encargadas de apoyar jurídica 
y psicológicamente a las 
mujeres que estén pasando 
por esta situación.

La sede será el Congreso del 
Estado y se llevará a cabo el 18 
de enero, con la participación 
de alumnos de universidades, 
especialistas, y mujeres que 
han sido víctimas de este tipo 
de violencia.

En entrevista, la representante 
del Frente Nacional contra la 
Violencia Vicaria en Yucatán, 
Shirley Barraza Riegos, señaló 
que el foro será el parteaguas 
para la realización de más actividades, con el fin de llegar 
a más personas y dar a conocer que la violencia vicaria es 
algo que se ha presentado a lo largo de los años y que hoy 
por hoy, ya es tipificado como un delito.

Destacó, que parte de la sensibilización es evitar que una 
mujer que denuncie por violencia vicaria pase meses e 
incluso años esperando respuestas que pueden darse en 
poco tiempo, especialmente por los niños, “porque acá la 
principal herramienta que utilizan son los menores, los 
cuales pasan años sin ver a su mamá y queremos evitar 
que en un futuro se vuelvan violentadores también”.

Con relación a las modificaciones realizadas a la Ley en 
junio pasado por la LXIII Legislatura, Shirley Barraza 
expresó su agradecimiento y reconocimiento por la 
aprobación unánime de las diputadas y los diputados, 
convirtiéndose Yucatán en el cuarto estado en tipificar 
este delito.

“Fue más que nada, saber que otras personas estaban 
en la disposición de entender que este tipo de violencia 
si existe, aunque tuvimos que demostrar que hay cifras 
de mujeres que viven esta situación, la aceptación fue 
positiva y eso es de mucho apoyo para nosotras”, dijo.

La representante del Frente 
Nacional contra la Violencia 
Vicaria en Yucatán, destacó 
que los ponentes serán: 
el magistrado del Tribunal 
Colegiado en Materia 
Penal y Administrativa del 
Decimocuarto Circuito, 
Jorge Wynter García; la Juez 
Tercero de Distrito del Estado, 
Karla Domínguez Aguilar; el 
magistrado en retiro del Poder 
Judicial del Estado, Jorge 
Rivero Evia; la Juez Tercero 
de Oralidad Familiar del 
Poder Judicial, Enna Alcocer 
del Valle; el presidente del 
Capítulo Yucatán de la Barra 
Mexicana de Abogados A.C., 
Stephen Urbina Rodríguez; 
el académico e investigador, 
José Dzib Aguilar; y una madre 
sobreviviente de violencia 
vicaria y cofundadora del 
Frente Nacional Contra la 
Violencia Vicaria, Jennifer 
Seifert.

Datos sobre la violencia vicaria

Actualmente son 15 estados los que han aprobado 
modificaciones en sus leyes en materia de violencia vicaria 
siendo estos: Yucatán, Zacatecas, Sonora, Guanajuato, 
Baja California Sur, Sinaloa, San Luis Potosí, Hidalgo, 
Campeche, Ciudad de México, Colima, Estado de México, 
Morelos, Puebla y Aguascalientes.

De acuerdo con la encuesta realizada por el Frente 
Nacional Contra la Violencia Vicaria, el 79% de las mujeres 
que viven esto generan ingresos propios y el 35% requiere 
de apoyo de otros para sostener los procesos legales a 
los que se enfrenta después del arrebato de sus hijos. 
Asimismo, en el 77% de los casos, las madres han recibido 
amenazas de no volver a ver a sus hijos.

También, informan que en el 71% de los casos de 
sustracción de menores, ya existía violencia hacia los niños 
por parte del progenitor. Los procesos legales por los que 
atraviesan la mayoría de las madres que viven violencia 
vicaria son: guardia y custodia 54%, pensión alimenticia 
16%, divorcio 15% y, régimen de visitas y convivencia 12%.

Especial / La Revista 

Congreso del Estado, sede del 1er. 
Foro en materia de Violencia Vicaria

LA SEDE SERÁ EL CONGRESO DEL ESTADO Y 
SE LLEVARÁ A CABO EL 18 DE ENERO.
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Especial / La Revista 

Yucatán continúa siendo el estado 
con menor incidencia delictiva del país 

Yucatán se reitera como el estado más 
seguro de todo el país, al posicionarse 
en el primer sitio con menor incidencia 

durante el periodo de enero a noviembre, 
resultado de las acciones y esquemas que 
impulsa el Gobierno del estado para preservar 
la paz y tranquilidad de las familias yucatecas. 

De acuerdo con el Secretariado Ejecutivo 
del Sistema Nacional de Seguridad Pública 
(Sesnsp), la entidad registró una tasa de 168.65 
delitos por cada 100 mil habitantes, cifra más 
de nueve veces menor a la registrada a nivel 
nacional de 1,518.86 delitos por cada 100 mil 
habitantes. 

Lo anterior significó una disminución de 
-52.8% en los casos, al pasar de 8,251 delitos 
en 2021 a 3,893 en 2022.

Siguiendo con más buenas noticias, Yucatán 
se mantiene como el estado con menor tasa 
de homicidios dolosos del país al registrar 1.60 
casos por cada 100 mil habitantes, cifra más 
de 11 veces menor a la nacional de 18.52 casos 
por cada 100 mil habitantes.

La entidad también se colocó en el primer lugar del país entre 
las entidades con menores tasas de robo de vehículo (de cuatro 
ruedas) al registrar 1.47 casos, tasa que es significativamente 
menor a la nacional de 71.46 casos por cada 100 mil habitantes.

En el tema de feminicidios, se registró una tasa de 0.34 casos 
por cada 100 mil mujeres, por lo que Yucatán se posicionó en el 
segundo lugar con menor incidencia en estas situaciones.

También, fue el segundo lugar con menor tasa de robo a casa 
habitación y el cuarto en robo a transeúnte, al registrar 5.93 
casos y 2.51 casos por cada 100 mil habitantes, respectivamente, 
ambas cifras por debajo de la media nacional de 42.96 y 54.25, 
respectivamente.

Finalmente, ocupó el tercer sitio a nivel nacional con menor 
número de casos de extorsión por cada 100 mil habitantes a nivel 
nacional al registrar 0.39 casos, dato menor al nacional de 7.32 
casos por cada 100 mil habitantes.

A través del fuerte impulso al equipamiento de la Secretaría 
de Seguridad Pública (SSP), la instalación de más cámaras, 
capacitación constante del cuerpo policiaco y manteniendo el 
trabajo en equipo Gobierno y sociedad, el Gobernador Vila Dosal 
refrenda su compromiso de no solo de preservar sino también 
de incrementar cada vez más los índices de seguridad en el 
territorio.

Así, el Gobierno del Estado reafirma su compromiso de mantener 
a la entidad como la más segura y pacífica del país, para continuar 

generando condiciones favorables que brinden certeza para 
la llegada de más inversiones que sigan generando mejores 
empleos que eleven la calidad de vida de las familias yucatecas.
El Gobernador supervisa nuevas unidades

Por otra parte, el Gobernador Mauricio Vila Dosal supervisó 
modernas unidades que forman parte de los 350 camiones que 
estarán llegando al estado en 2023, como parte de la Estrategia 
Integral del Sistema de Transporte Público Va y Ven para ofrecer 
a los yucatecos un servicio de mayor calidad, así como menores 
tiempos de espera al pasar de un promedio de 24 minutos hoy a 
12 minutos. 

Vila Dosal, acompañado del titular del Instituto de Movilidad, 
Desarrollo Urbano y Territorial de Yucatán (Imdut), Rafael 

EL GOBIERNO DEL ESTADO REAFIRMA SU COMPROMISO 
DE MANTENER A LA ENTIDAD COMO LA MÁS SEGURA Y 

PACÍFICA DEL PAÍS.



Semanario de Información y Análisis Político 27

Hernández Kotasek, constató la tecnología con que cuentan los 
nuevos autobuses de la marca Mercedes Benz para ofrecer a las 
yucatecas y los yucatecos un servicio a la altura. 

También, el Gobernador conoció los novedosos camiones 
King Long, los cuales son completamente eléctricos y están 
siendo puestos a prueba para determinar si cumplen con los 
requerimientos para ser utilizados en las Rutas Nocturnas y los 
Circuitos Comisarías. 

Será en enero próximo que estarán llegando el primer lote de 40 
unidades Mercedes Benz para lograr una mejor frecuencia y, por 
lo tanto, menos tiempo de espera, al tiempo que contribuirá a una 
mayor capacidad de pasajeros por vehículo.

Sobre dichos autobuses, Vila Dosal dio a conocer que son los que 
estarán cubriendo la ruta Circuito Metropolitano y cuentan con 
todas las características y tecnologías con que cuenta la Ruta 
Periférico, pero con mayor tecnología como puertos USB para 
cargar los celulares y cámaras para el cuidado de las unidades 
como para el conductor para que, en caso de que se vea cansado, 
se esté durmiendo o tenga alguna complicación de salud, se 
emita una alarma. 

En el recorrido, el Gobernador corroboró que las unidades son 
incluyentes, pues tienen entradas más bajas, que permiten 
accesibilidad universal, espacios especiales, cómodos y seguros 
para los usuarios en silla de ruedas, así como racks para 
llevar bicicletas y señalética en sistema braille para personas 
con discapacidad visual, que sirven para indicar los asientos 
preferentes.

Vila Dosal también constató las unidades King Long, las cuales 
tienen la más alta tecnología, con cámaras y 100% eléctricas, 
lo que las hace amigables con el medio ambiente. Estas están 
siendo probadas y consideradas para las Rutas Nocturnas y los 
Circuitos Comisarías. 

El Gobernador verificó que estos modernos camiones tienen una 
capacidad de 24 pasajeros, de los cuales 10 van sentados; tiene 
rampa con accionamiento manual y una zona para silla de ruedas. 

Como parte de la seguridad, cuentan con piso antideslizante, 
paneles de protección para conductor y pasajeros sentados en 
la proximidad de las puertas, alarma de retrocesos, sistema CCTV 
+ Telemetría con cámara marcha atrás con monitor en el tablero, 
así como de visión en la puerta de salida y timbres de parada. 

Con una flotilla más moderna, en Yucatán el Gobierno de Mauricio 
Vila Dosal fortalecerá las rutas actualmente rebasadas en su 
demanda y ampliar la atención a nuevas poblaciones. En total, se 
beneficiará a 322 mil habitantes de Mérida, 21 mil de Umán y 39 
mil de Kanasín, así como 283 colonias.

La adquisición de las 350 unidades nuevas se logrará gracias al 
apoyo de los concesionarios locales y a través de 128 millones de 
pesos en enganches otorgados por el Gobierno del Estado.

Aunado a estos cambios, también se implementará el pago por 
kilómetro recorrido para garantizar que el servicio de transporte 
público se proporcione de 5 am a 11 pm así como con las 
frecuencias que permitan disminuir los tiempos de espera de la 
gente.

La última reingeniería de las rutas de transporte público se realizó 
en 1997 y la flota que brinda servicio tiene más de 16 años, lo que 
la hace una de las más viejas del país, mientras que el tiempo de 
espera promedio para todo el sistema es de 24 minutos, por lo 
que se encuentra por arriba de los valores promedio de otras 
ciudades mexicanas.

Desde 2019, la cantidad total de rutas es de 242, que operan con 
1,724 unidades entre autobuses y vans, pero entre 2001 y 2019 la 
población creció un 46.3%, mientras que la flota creció un 17%, ya 
que tiene 16 años de antigüedad, lo que la hace la flota más vieja 
del país.

 EL GOBERNADOR MAURICIO VILA DOSAL, ACOMPAÑADO 
DEL TITULAR DEL INSTITUTO DE MOVILIDAD, 

DESARROLLO URBANO Y TERRITORIAL DE YUCATÁN 
(IMDUT), RAFAEL HERNÁNDEZ KOTASEK, CONSTATÓ 

LA TECNOLOGÍA CON QUE CUENTAN LOS NUEVOS 
AUTOBUSES DE LA MARCA MERCEDES BENZ.

EL MANDATARIO 
CORROBORÓ QUE 
LAS UNIDADES SON 
INCLUYENTES, PUES 
TIENEN ENTRADAS MÁS 
BAJAS, QUE PERMITEN 
ACCESIBILIDAD 
UNIVERSAL, ESPACIOS 
ESPECIALES, CÓMODOS 
Y SEGUROS PARA LOS 
USUARIOS EN SILLA DE 
RUEDAS Y SEÑALÉTICA 
EN SISTEMA BRAILLE 
PARA PERSONAS CON 
DISCAPACIDAD VISUAL, 
QUE SIRVEN PARA 
INDICAR LOS ASIENTOS 
PREFERENTES.
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CAMPECHE

Grupo priista pide que vayan contra
los ex gobernadores  Aysa y Ortega 

Llegar hasta las últimas consecuencias, incluso el 
ejecutar acción penal contra el ex gobernador Carlos 
Miguel Aysa González, por el presunto desvío de 

recursos durante su administración, “porque tiraron y 
robaron dinero y se hicieron ricos”, exigió el presidente 
de la agrupación priísta “Resurgimiento Pedro Sáinz de 
Baranda”, José Adán Castillo Dzib, y pidió extender esa 
acción contra el también ex gobernador Fernando Ortega 
Bernés.

“Sabemos que lo señalado por la Auditoría Superior del 
Estado de Campeche es verdaderamente cierto, ya que 
esa fraudulenta inversión –de la Ciudad Administrativa 
hoy Ciudad Segura—, de donde sacaron su buena lana, se 
realizó en el periodo de gobierno de Carlos Miguel Aysa 
González, y enriqueció de manera ilícita a mucha gente”, 
sostuvo.

Principalmente —enfatizó—, al que fue titular (Edilberto 
Buenfil Montalvo) de la entonces Secretaría de Desarrollo 
Urbano y Obras Públicas, hoy de Desarrollo Territorial, 
Urbano y Obras Públicas, a quien deben responsabilizar 
de manera penal y civil en todas las instancias, para que 
responda por el dinero saqueado.

“El exgobernador de Campeche, Carlos Miguel Aysa 
González, fue un saqueador tremendo en el tiempo que 
estuvo al frente del Gobierno”, dijo, y aseguró que sus 
colaboradores “tiraron y robaron dinero y se hicieron ricos”.

Destacó que hace algunos días “el mismo Edilberto 
Buenfil Montalvo dijo ser tremendo millonario y nos 
preguntamos de dónde lo sacó, porque fue protegido por 
el exgobernador, y consideramos que ese dinero debe ser 
restituido al Estado, por haber sido adquirido de manera 
fraudulenta”.

“También pido se investigue la administración del 
exgobernador Fernando Ortega Bernés, quien también 
saqueó al Estado, pero contra quien nadie ha dicho nada 

Especial / La Revista 

EL PRESIDENTE DE LA AGRUPACIÓN PRIÍSTA 
“RESURGIMIENTO PEDRO SÁINZ DE BARANDA”, JOSÉ 
ADÁN CASTILLO DZIB, PIDIÓ LLEGAR HASTA LAS 
ÚLTIMAS CONSECUENCIAS, INCLUSO EL EJECUTAR 
ACCIÓN PENAL CONTRA LOS EX GOBERNADORES 
CARLOS MIGUEL AYSA GONZÁLEZ Y FERNANDO 
ORTEGA BERNÉS.
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CAMPESINOS DE LA JUNTA MUNICIPAL DE POMUCH SE MANIFESTARON EN 
EL TRAMO DE CONSTRUCCIÓN NÚMERO 2 DEL TREN MAYA PARA QUEJARSE 

DEL INCUMPLIENTO DE FONATUR.

por ciertos intereses, y donde su secretario de Gobierno 
—Roberto Sarmiento—, se hizo de dinero de la noche a la 
mañana”.

“Los seis años de Fernando Ortega y Roberto Sarmiento 
fueron para hacerse de dinero. Se hicieron multimillonarios, 
afirmó el dirigente, y la prueba está en que se compraron 
casas, terrenos y hasta ranchos”.

Por ello es importante que las autoridades en turno 
hagan una exhaustiva investigación y que llegue hasta las 
últimas consecuencias, para que sean detenidos y puestos 
a disposición de la justicia y se restituya el daño que le 
ocasionaron al Estado.

De si procedería o no una denuncia en contra de Aysa 
González, toda vez que tiene la protección del Gobierno de 
la 4T, enfatizó que nadie debe estar por encima de la ley. Si 
el presidente Andrés Manuel López Obrador lo protege se 
convierte en cómplice, porque a sabiendas de que hay una 
investigación por malversación de fondos, no se le debió 
dar ningún cargo.

Advierten campesinos bloquear obra en enero
 
Por otra parte, de acuerdo con medios informativos de 
la vecina entidad, Campesinos de la Junta Municipal de 

Pomuch se manifestaron en el tramo de construcción 
número 2 del Tren Maya para quejarse del incumpliento 
de Fonatur, donde no se tienen previstas sus necesidades 
en la construcción de un paso ganadero que quedará muy 
alto.

De no ser escuchados, el próximo 3 de enero bloquearán 
los accesos ya que no se han cumplido a los acuerdos que 
Fonatur planteó de este proyecto, y también se ve que no 
tienen interés.

“El puente es muy alto para los campesinos de la tercera 
edad, son 15 metros que nos perjudican por lo que pedimos 
a la empresa Carso estudiar el proyecto ya que no pensaron 
en nosotros, muy mal por ellos”, indicó Jorge Florencio 
Homá Tun.

Los campesinos se exponen a un accidente con sus triciclos 
ya que es difícil pasar con carga, además en Tenabo se 
construyeron tres puentes en las mismas circunstancias 
y en Hecelchakán dos, y aquí lo que pedimos es para 
beneficio de todos pero no nos hacen caso, comentó Carlos 
Moo Yah y Mariano Ucán Beh.

“No quedará de otra que bloquear para que nos hagan 
caso, puesto que con el Tren Maya no ve beneficio para el 
campesinado”.



Semanario de Información y Análisis Político30

Como resultado de las gestiones 
de la gobernadora Mara Lezama 
Espinosa, ante el Instituto 

Nacional de Migración (INM) en 
el Aeropuerto Internacional de 
Cancún se instaló el filtro migratorio 
automatizado, con lo que se agiliza 
el ingreso de turistas con pasaporte 
electrónico y el procedimiento de 
acceso a territorio mexicano.

Acompañada de Roberto González 
López Titular de la Oficina de 
Representación del INM en el estado, 
Mara Lezama destacó que en el 
Nuevo Acuerdo por el Bienestar y 
Desarrollo de Quintana Roo trabajan 
por un estado que impulse la llega 
de turismo y genere prosperidad 
compartida.

“Es el segundo aeropuerto de todo 
el país que tiene estos filtros, pero 
el primero que funciona como tal. Se 
instalaron 14 filtros en la terminal 3 
y lo utilizan pasajeros que lleguen 
a Cancún procedentes de Estados 
Unidos y Canadá, así como mexicanos 
que tengan pasaporte con chip”, 
explicó.
Las puertas automatizadas son 
utilizadas para visitantes de las tres 
nacionalidades mencionadas, con uso 
exclusivo de pasaporte electrónico, 
con vigencia mínima de seis meses y 
que sean mayores de edad.

El tiempo de paso por esta puerta 
automatizada es de 30 segundos 
aproximadamente, lo que reduce los 
tiempos y evita actos de corrupción.

Inicialmente el Aeropuerto 
Internacional de Cancún cuenta con 14 
puertas automatizadas en la Terminal 
3, en los próximos días comenzarán a 
funcionar cuatro en la terminal 4 y de 
ahí se abrirán otras en la terminal 2, 
detalló la Gobernadora.

QUINTANA ROO 

Especial / La Revista 

Gobernadora anuncia filtro migratorio 
automatizado en Aeropuerto de Cancún

ACOMPAÑADA DE ROBERTO GONZÁLEZ LÓPEZ TITULAR DE LA OFICINA 
DE REPRESENTACIÓN DEL INM EN EL ESTADO, MARA LEZAMA RECORRIÓ 

LOS NUEVOS FILTROS INSTALADOS EN LA TERMINAL AÉREA.

EL TIEMPO DE PASO POR ESTA PUERTA AUTOMATIZADA ES DE 30 
SEGUNDOS APROXIMADAMENTE.
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Cada fin de año, desde hace más 
de 30 años, un grupo de amigos 
que comparten su gusto por 

la gastronomía yucateca y por la 
historia de nuestra ciudad capital, 
comenzaron una tradición que, 
tras 3 décadas, continúa vigente: El 
Desayuno de Amigos de Jorge Carlos 
Ramírez Marín.

En esta ocasión, la primera parada fue 
en El Pavo Feliz, ubicado en el interior 
del Bazar García Rejón en el corazón 
de Mérida, donde el grupo de amigos 
disfrutó de diversas delicias como 
salbutes de relleno negro, tacos de 
carne asada, de pezuñas rebosadas 
o una torta de mariscos, entre otros 
guisos.

Al término del desayuno, Ramírez 
Marín e invitados se trasladaron 
hasta el Parque de las Américas, 
donde se pudo hacer un viaje en la 
historia, no solo de este emblemático 
sitio de la ciudad, sino de la colonia 
donde se encuentra, la García Ginerés

“Este es un encuentro de amigos que 
con el pasar de los años se volvió 
una verdadera tradición, nos unen 
no solo los lazos de la amistad, sino 
esa pasión por Mérida y su historia”, 
aseguró el Senador yucateco.

“El parque de Las Américas es una 
joya olvidada, venimos hasta acá 
para recordar su historia y no creímos 
encontrar una situación de deterioro 
que hace contraste con la inversión 
que hay en los adornos por las 
fiestas”, agregó.

En voz del arquitecto, Marco Díaz 
Güemes, los presentes conocieron el 
origen de esta colonia que nació con 
la intención de que sea una mezcla 
perfecta de lo mejor de la ciudad con 
lo mejor del campo, es por ello que, 
las casas de esta zona cuentan con 

grandes terrenos, pues la idea es 
que los propietarios tuvieran espacio 
suficiente para hacer sus propias 
cosechas.

“La colonia García Ginerés responde a 
la necesidad de Mérida de crecer fuera 
de las murallas que la comprendían, 
como un ensanche de la ciudad”, 
relató el arquitecto.

“El nombre de la colonia se debe a 
su promotor y desarrollador Joaquín 
García Ginerés, quien después de 
vivir en Barcelona, migró a Cuba y 
posteriormente vino a vivir a Mérida 
y fue el encargado de desarrollar lo 
que hoy conocemos como la colonia 
con su nombre”, indicó Díaz Güemes.

En un recorrido por las veredas del 
parque se pudo constatar que, algunas 
de las zonas, edificios, esculturas y, en 
general, la infraestructura del lugar 
tiene muestras claras de no haber 
sido intervenida o tomada en cuenta 
por las últimas administraciones, 
dejando en el olvido su gran valor.

“Así como me encanta mi ciudad, me 
entristece su abandono” finalizó el 
legislador.

Especial / La Revista 

Un año más de amistad y amor a Mérida; 
Ramírez Marín en tradicional desayuno

OPINIÓN INFORMACIÓN   

EL DESAYUNO DE AMIGOS 
DE JORGE CARLOS RAMÍREZ 
MARÍN, EN ESTA OCASIÓN 

FUE EN EL PAVO FELIZ, 
UBICADO EN EL INTERIOR DEL 
BAZAR GARCÍA REJÓN EN EL 

CORAZÓN DE MÉRIDA.

COMO CADA AÑO, EL SENADOR, EN COMPAÑÍA DE UN GRUPO DE 
AMIGOS, SE REUNIERON PARA ESCUCHAR SOBRE LA HISTORIA DE LA 

CAPITAL YUCATECA.



Semanario de Información y Análisis Político 33

La senadora de Morena por Yucatán, Verónica Camino 
Farjat planteó los resultados de los temas impulsados 
y respaldados con su voto en este cuarto año como 

legisladora representando a los yucatecos en el Senado de la 
República, y que impactarán en el desarrollo del país y en el 
bienestar de los mexicanos.

Verónica Camino resaltó que con el compromiso y coordinación 
del Gobierno que encabeza Andrés Manuel López Obrador se 
logró reformar algunas leyes a favor de los ciudadanos, y para 
tener una mejor nación.

Entre los temas relevantes se encuentra la Reforma 
Electoral, la permanencia de la Guardia Nacional, más días de 
vacaciones, aumentos al salario mínimo; sin dejar por un lado 
la nacionalización de la explotación del litio, el tema fiscal y el 
destino de los recursos para obras en los estados y hasta de 
sus aspiraciones políticas. 

Recalcó las obras y beneficios que han sido impulsados 
desde el Gobierno de la 4T para Yucatán, como son las 
termoeléctricas que después de dos años aquellos que 
las criticaban, lo agradecen porque son el cimiento para el 
sistema de transporte como es el IE-TRAM.

El parque de La Plancha, indicó, también fue un tema de 
justicia para los yucatecos y anotó que fueron entregadas las 
nuevas casas a 11 familias que fueron reubicadas en esa zona, 
donde se realizará la obra.

“Todo esto se ha logrado con austeridad, todos los cambios 
y todas estas reglas se promovieron desde el Senado de la 
Republica y el próximo año se verá un ejercicio como éste en 
Yucatán”, asentó.

Al hablar de la Guardia Nacional, la senadora subrayó que 
el tema de seguridad es muy importante para el país y para 
mantener a Yucatán como uno de los estados con el menor 
índice delictivo.

Sobre la reforma electoral afirmó que la dinámica no ha sido 
de desaparecer al INE sino de transformarlo, para un mejor 
ejercicio democrático.

Y explicó que con las modificaciones a las leyes secundarias 
en materia electoral, los partidos políticos escogerán a sus 
candidatas y candidatos en dos bloques de competitividad y 
ya no en tres, lo que dará mayor margen de acción siempre y 
cuando se respete la paridad sustantiva.

Apuntó que la nacionalización del litio es una reforma que 
permitirá tener grandes ganancias en México, que entraran a 
las arcas, lo que podría ayudar a pagar la deuda externa y el 
tema del Fobaproa.

En el tema fiscal la recaudación informó que no se aumentó 
ningún impuesto, ni se han creado nuevos impuestos, solo 
derechos, pero para algunos sectores específicos de la 
población. 

En el caso de incentivos, desde el año pasado se generaron 
nuevos esquemas para emprendedores, para productores 
primarios, donde la gran ventaja es el ISR que pagaban por 
escalafón, y ahora no, hicimos algo proporcional.

En el caso de las mujeres, dijo, nos habíamos quejado de 
porque pagar más por el simple hecho de ser mujer, por eso 
desaparecerá la tasa de productos de higiene femenina que 
estará en vigor el 1 de enero del 2023.

Especial / La Revista 

Compromiso y coordinación con 
el Ejecutivo redunda en leyes a favor 
de los ciudadanos; Verónica Camino

OPINIÓN INFORMACIÓN

LA SENADORA DE MORENA POR YUCATÁN, VERÓNICA 
CAMINO FARJAT DESTACÓ LOS RESULTADOS DE 

LOS TEMAS IMPULSADOS Y RESPALDADOS CON SU 
VOTO EN ESTE CUARTO AÑO COMO LEGISLADORA 

REPRESENTANDO A LOS YUCATECOS EN EL SENADO 
DE LA REPÚBLICA.
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1. Kansas City Chiefs / Récord: 12-3 
Aunque su defensiva ha sido un problema durante la 
temporada, esta semana se vieron bastante bien sacando 
de ritmo a Geno Smith. Cierto, Kenneth Walker rebasó las 
100 yardas terrestres, pero la defensiva de Kansas City dejó 
a los Seahawks con apenas dos conversiones en tercera 
oportunidad, así que respondieron en los momentos 
adecuados.

2. Buffalo Bills / Récord: 12-3
Una vez más los Bills se encontraron en problemas 
durante un partido donde, realmente, no tenían que haber 
batallado tanto. La ofensiva terrestre fue la encargada 
de ir inclinando el juego en su favor, pero este equipo 
definitivamente está pasando por baches llamativos en 
los últimos partidos.

3. Cincinnati Bengals / Récord: 11-4
La ofensiva que dirige Joe Burrow salió encendida en 
la primera mitad del encuentro ante los Patriots, y en 
la segunda mitad simplemente se mantuvieron a flote 
gracias a su defensiva y a los errores de los Patriots. Lo 
más importante es que este equipo sigue ganando y eso es 
justo lo que hicieron la temporada pasada y ahora los tiene 
tan alto en nuestros Power Rankings NFL.

4. San Francisco 49ers / Récord: 11-4
Nick Bosa está jugando a un nivel altísimo (incluso para sus 
estándares), Brock Purdy sigue dando de qué hablar con su 
buen trabajo en reemplazo de Jimmy G y los Niners poco a 
poco siguen consolidándose como el gran contendiente de 
los Eagles en la NFC.

5. Philadelphia Eagles / Récord: 13-2
Los Eagles se veían como el underdog para el partido 
contra Dallas por una sencilla razón: Jalen Hurts no 
jugó. Gardner Minshew hizo un buen trabajo y estuvieron 
cerca de llevarse el partido, pero las entregas resultaron 
costosas. Será interesante ver cómo progresa la lesión de 
Hurts en las próximas dos semanas.

6. Minnesota Vikings / Récord: 12-3
Otra semana, otro triunfo apretado para los Vikings. 
Mientras sigan ganando no habrá problema, pero este 
estilo de vida es muy peligroso, ya que deja muy poco 
margen de error. Veremos si pueden mantenerlo de 
forma consistente en la postemporada y en estos Power 
Rankings NFL.

7. Dallas Cowboys / Récord: 10-5
La ofensiva tuvo una buena salida al rebasar las 400 
yardas, pero curiosamente fue la defensiva la que terminó 
siendo crucial para el triunfo, forzando entregas de balón 
muy oportunas para mantener a raya a los Eagles. Eso sí, 

hubiera sido mucho mejor si no hubieran permitido tantas 
yardas de un ataque comandado por Gardner Minshew.

8. Baltimore Ravens / Récord: 10-5
Sí, la ofensiva no fue nada espectacular, pero es más 
o menos lo que se esperaría de ella sin Lamar Jackson: 
mucho ataque terrestre con J.K. Dobbins y Gus Edwards, 
algunas jugadas con Tyler Huntley y los puntos necesarios 
para sacar otro partido.

9. New York Giants / Récord: 8-6-1
Los Giants se llevaron la peor parte en el partido contra 
Minnesota y pueden apuntar a varias razones: perdieron 
la batalla en las entregas de balón (dos de ellos por cero 
de los Vikings) y fueron el equipo más castigado en el 
encuentro. La buena noticia es que todos sus competidores 
por un boleto de comodín perdieron, así que oficialmente 
no pasó nada.

10. Los Angeles Chargers / Récord: 9-6
Si nada más vemos el marcador del Monday Night y el 
hecho de que lograron pasar a la postemporada todo 
luce bien, pero siendo sinceros los Colts dieron muy poca 
pelea, así que el marcador debería haber sido mucho más 
abultado.
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Top Ten Power Rankings NFL 
Semana 17

DEPORTES 



Semanario de Información y Análisis Político 35



Semanario de Información y Análisis Político36


